
■“医学科研正在升级医疗服务”观察系列

■本报驻京记者 周渊
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每年8月19日设立为“中国医师节”
国务院批复同意———

新华社北京 11 月 20 日电 （记者

王宾 陈聪）国务院日前批复，同意自

2018 年起， 将每年 8 月 19 日设立为

“中国医师节”， 明确具体工作由国家

卫生计生委商有关部门组织实施。
2016 年 8 月 19 日， 全国卫生与

健康大会明确了卫生与健康工作在党

和国家事业全局中的重要位置和新时

代卫生与健康工作方针。 大会提出把

人民健康放在优先发展的战略地位，
努力全方位全周期保障人民健康。 以

此为标志设立“中国医师节”，体现了

党和国家对 1100 多万卫生与健康工

作者的关怀和肯定。

国家卫计委相关负责人表示，将

会同有关部门组织好“中国医师节”的
各项活动， 激励广大卫生与健康工作

者大力弘扬“敬佑生命、救死扶伤、甘

于奉献、大爱无疆”的崇高精神，进一

步推动全社会形成尊医重卫的良好氛

围，加快推进健康中国战略深入实施。

为坚持和完善人大制度作出新贡献
市人大常委会召开总结交流会 殷一璀讲话

本报讯 （记者祝越） 今年是本届市

人大代表任期的最后一年， 为总结好、
宣传好、 传承好本届代表履职的做法、
经验和成效， 市人大常委会昨天召开上

海市第十四届人大代表履职经验总结交

流会。 市人大常委会主任殷一璀出席会

议并讲话。 茛 下转第二版
荩 相关报道刊第二版

欢迎优秀企业参与上海现代化建设
市政府及金山区政府分别与正威集团签合作协议

应勇会见深圳正威集团董事局主席

本报讯 市委副书记、 市长应勇昨

天会见了深圳正威集团董事局主席王文

银一行。
应勇说， 上海作为中国最大的经济

中心城市， 正深入贯彻落实党的十九大

精神， 按照中央定位和习近平总书记对

上海的指示要求， 朝着 2020 年基本建

成国际经济、 金融、 贸易、 航运中心的

目标迈进， 并加快向具有全球影响力的

科技创新中心进军。 茛 下转第三版

像修复文物一样修复老胡同
今年以来，北京疏解整治力度不断加大，提升街区风貌和城市更新提上日程

截至 9 月 ，北京市整治 “开墙打

洞”2.5 万余处， 拆除违法建设 3834
万平方米……今年以来，首都核心区

背街小巷整治提升全面推进，一条条

孕育着北京历史的胡同逐渐展露出

“真容”，但面对经年累月的 “补丁 ”，
整治后的街区风貌如何提升、城市更

新如何在保护历史文脉的同时塑造

宜居空间等问题已提上日程。
在九月到十月举行的北京国际

设计周活动上， 老胡同更新与再生、
保护城市文脉等成为广受关注的话

题，设计师们不再局限于往年以展览

为主的呈现，而是更积极参与到改善

胡同风貌的实践中，专家学者也就未

来城市的发展建言献策。

老胡同迎来专业学者
和设计师

北京市核心老城东城区，历史文

保区多达 18.5 片，且大多分布在胡同

中。 茛 下转第三版 整修一新的北京西城区达智桥胡同。 图/视觉中国

全面贯彻党的十九大精神
坚定不移将改革推向深入

会议审议通过一批意见方案等 李克强张高丽汪洋王沪宁出席

习近平主持召开十九届中央深改组第一次会议强调

新华社北京 11 月 20 日电 中共中央

总书记、 国家主席、 中央军委主席 、 中

央全面深化改革领导小组组长习近平 11
月 20 日下午主持召开十九届中央全面深

化改革领导小组第一次会议并发表重要

讲话。 他强调， 过去几年来改革已经大

有作为， 新征程上改革仍大有可为 。 各

地 区 各 部 门 学 习 贯 彻 党 的 十 九 大 精 神 ，
要注意把握蕴含其中的改革精神 、 改革

部署、 改革要求， 接力探索， 接续奋斗，
坚定不移将改革推向前进。

李克强、 张高丽 、 汪洋 、 王沪宁出

席会议。
会议审议通过了 《关于建立国务院

向全国人大常委会报告国有资产管理情

况的制度的意见》、 《关于加强贫困村驻

村 工 作 队 选 派 管 理 工 作 的 指 导 意 见 》 、
《农 村 人 居 环 境 整 治 三 年 行 动 方 案 》 、
《关于在 湖 泊 实 施 湖 长 制 的 指 导 意 见 》、
《全面深化新时代教师队伍建设改革的意

见》、 《关于拓展农村宅基地制度改革试

点的请示》、 《关于改革完善全科医生培

养与使用激励机制的意见》、 《中央团校

改革方案》、 《关于立法中涉及的重大利

益调整论证咨询的工作规范》、 《关于争

议较大的重要立法事项引入第三方评估

的工作规范》、 《关于加强知识产权审判

领域改革创新若干问题的意见》、 《关于

贯彻落实党的十九大精神坚定不移将改

革推向深入的工作意见》、 《中央全面深

化改革领导小组工作总结》、 《中央全面

深化改革领导小组工作规则 （修订稿）》、
《中央全面深化改革领导小组专项小组工

作规则 （修订稿）》、 《中央全面深化改

革领导小组办公室工作细则 （修订稿）》。
会议审议了 《关于加大督察力度狠抓改

革落实情况的报告》。
会议指出， 建立国务院向全国人大

常 委 会 报 告 国 有 资 产 管 理 情 况 的 制 度 ，
是贯彻党的十九大强调的加强国有资产

监督管理的一个重要举措 。 要坚持党的

领导、 人民当家作主、 依法治国有机统

一 ， 支 持 和 保 证 人 大 依 法 行 使 监 督 权 ，
规范报告方式、 审议程序及其重点 ， 推

进国有资产管理的公开透明 ， 使国有资

产更好服务发展、 造福人民。

会议强调， 加强贫困村驻村工作队

选派管理工作， 要把深度贫困地区贫困

村和脱贫难度大的贫困村作为重中之重，
从 健 全 体 制 机 制 入 手 ， 规 范 人 员 选 派 ，
明确工作任务， 加强日常管理 ， 严明考

核激励， 着力解决驻村帮扶中选人不优、
管理不严、 作风不实、 保障不力等问题，
确保贫困村驻村工作队选派精准 、 帮扶

扎实、 群众满意。
茛 下转第三版

■ 会议指出，党的十八大以来，在以习近平同志为核心的党中央坚强领导下，我们以敢于
啃硬骨头、敢于涉险滩的担当和勇气，坚决破除各方面体制机制弊端，形成了一大批改革理
论成果、制度成果、实践成果，主要领域改革主体框架基本确立。 这是继续深化改革的坚实基
础和有利条件。 站在更高起点谋划和推进改革，必须深入学习贯彻党的十九大精神和习近平
新时代中国特色社会主义思想，坚定改革方向，继续统筹推进各领域各方面改革。 最为关键
的是，无论改什么、改到哪一步，坚持党对改革的集中统一领导不能变，完善和发展中国特色
社会主义制度、推进国家治理体系和治理能力现代化的总目标不能变，坚持以人民为中心的
改革价值取向不能变

制制图图：：李李洁洁

中国电影票房今年破500亿元
让充满活力的优秀电影滋养中国的广袤大地

截 至 11 月 20 日 记 者 发 稿 时 ，
2017 年全国电影票房达 500.2 亿元，
创下新纪录。 记者从国家新闻出版广

电总局电影局了解到， 今年全国电影

票房较去年同 期 增 长 15%， 全 国 观

影人次达 14.48 亿， 较去年同期增长

15%。
伴随这组数字刷新业界人士朋友

圈的还有这一观点： “中国已成为民

族电影文化占据主导地位的世界第二

大电影市场。”
“世界第二大电影市场” 指的是

票房数字， 中国的年票房仅次于北美

市场。 但在市场容量上， 中国却靠两

个数字坐稳了 世 界 第 一 ： 银 幕 数 从

2012 年的 1.3 万块增长到现在 4.9 万

块， 增幅 270%； 年观影人次从五年

前 4.66 亿增长到 2016 年的 13.72 亿，
增幅 194%。

“民族电影文化占据主导地位”
的判断更值得 一 说 。 许 多 电 影 人 记

得 ， 2012 年好莱坞分账大片数量一

下子提高七成 ， 但 中 国 电 影 不 惧 挑

战。 今年全国总票房中， 国产影片票

房 262 亿元， 占比 52.4%。 票房过亿

元影片 78 部， 其中国产片 39 部。
茛 下转第三版

■本报首席记者 王彦
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如今，每年约有 90 天，国际著名

免疫学家、 澳大利亚科学院院士卡罗

拉·维奴萨都在上海交通大学医学院

附属仁济医院与“973”首席科学家沈

南教授合作开展科研， 维奴萨直言不

讳， 她选的是与自己科研实力相当的

“合伙人”。
以科研实力引来国际医学界著名

学者 ，仁济医院近年的科研“走势”非

常抢眼。 最新统计显示，该院以 111 项

国家自然科学基金项目数刷新了上海

医疗界纪录。一家医院为何要狠抓科技

创新？ 仁济医院以实例告诉大家：医院

是治病救人的地方，医院也应该是冲击

医学最前沿的地方，医生做科研，就是

要把创新成果写在百姓的健康上。

医生几乎人人手握科研课题

仁济医院肝脏外科主任夏强领衔

的小儿肝移植团队让仁济医院连续六

年成为世界单中心实施儿童肝移植最

多的医院。 殊不知，这支团队在 2006
年还是“从零起步”。

夏强深深记得，2011 年， 他和团

队从一个小小实验室起步， 围绕临床

需求钻研科研难题。 漂亮的翻身仗就

这样打出来了： 他们先是不断突破活

体肝移植相关技术， 总结出一套无血

流阻断下“精准切肝”的方法，然后在

国内率先提出一整套儿童肝移植技术

标准 ， 制定首 版 中 国 儿 童 肝 移 植 指

南 ……实现 中 国 肝 移 植 从 量 变 到 质

变的飞跃。
“近五年来，仁济医院的科研氛围越来越浓。 ”副院长戴慧莉说，仁

济医院的国家自然科学基金项目数已连续四年保持 “90+” 项目的高

位，这其中，65%以上由医生获得，而非实验室专业研究人员。 仁济医生

几乎人人手握科研课题。
今年，俞卫锋教授领衔的仁济医院麻醉科斩获 10 个国家自然科学

基金项目，居全国同行之首。“在我们这里，没人游离在科研之外。”俞卫

锋说，近年来他们制定了中国小儿肝移植麻醉专家共识，参与手术后认

知障碍国际标准制定，临床水平与学术“话语权”双双攀升。
仁济医院房静远教授领衔的消化内科历史悠久，去年，该消化内科

的门诊量达 45.78 万人次，居全国第一。 吸引患者纷至沓来的“金招牌”
背后，是强劲的科研支持。 过去六年，该团队每年获得的国家自然科学

基金项目都在 10 项以上。

医生做科研就是要解决患者实际问题

这样浓郁的医生科创氛围对患者意味着什么？
这些年，早期胃癌检出量越来越大，对大部分早期胃癌患者，在达

到手术根治的前提下，能否改变传统手术思路，尽量多保留患者的部分

胃解剖与生理功能？ 2014 年，胃肠外科赵刚医生就在国内率先开展起

保留胃功能的胃癌切除手术。
这无疑提高了手术难度。 经反复科研论证， 赵刚实现了自己的设

想，如今他保持着全国最多的该类手术量。“对我来说，手术时间延长了

30 分钟，但一旦保留了患者部分胃功能，他们未来 10 年乃至更长期的

生活质量会大不同。 ”赵刚说。 茛 下转第三版

编者按
党的十九大报告指出 ，

人 民 健 康 是 民 族 昌 盛 和 国
家富强的重要标志 。 当下 ，
上 海 各 大 医 院 尤 其 是 三 甲
医院，正掀起一股解决临床
重大问题的创新热潮。 对接
上 海 建 设 具 有 全 球 影 响 力
的 科 技 创 新 中 心 和 亚 洲 医
学中心城市建设 ，申城各级
医 院 以 医 疗 科 技 创 新 为 己
任， 勇攀医学科研高峰 ，引
领临床水平提升 ，为的是一
个共同的目标 ：给广大百姓
提供更好的医疗 ，为健康中
国打下坚实基础 。 为此 ，本
报今起推出 “医学科研正在
升级医疗服务”观察系列。

■本报首席记者 唐闻佳

无论改什么、改到哪一步，坚持“三个不能变”

观众对中国强起来的自豪，投射在节节攀升的数字里

开放包容的中国电影不惧来者，也不畏走出去
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